

United Nations Educational, Scientific and Cultural Organization

> Organisation des Nations Unies pour l'éducation, la science et la culture

Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura

Организация Объединенных Наций по вопросам образования, науки и культуры

منظمة الأمم المتحدة للتربية والعلم والثقافة

> 联合国教育、· 科学及文化组织 .

Message de Mme Audrey Azoulay, Directrice générale de l'UNESCO, à l'occasion de Journée internationale de la démocratie

15 septembre 2018

Nous célébrons aujourd'hui la Journée internationale de la démocratie. La démocratie est un idéal qui reconnaît à chaque être humain une égale dignité et les mêmes libertés fondamentales : liberté de penser, de croire, de s'exprimer, de circuler.

Ces valeurs universalistes sont consacrées par la *Déclaration universelle des droits de l'homme* dont nous fêtons cette année le 70° anniversaire, et irriguent l'Acte constitutif de l'UNESCO. Car la culture, l'éducation, la science, la communication et l'information, dont l'UNESCO entend assurer la promotion à travers le monde, se vident de leur substance si elles ne sont pas portées par des valeurs universalistes, si elles excluent une partie de l'Humanité et ne contribuent pas à davantage de paix et de justice.

La démocratie n'est pas seulement un idéal moral, c'est aussi un principe politique et juridique. La démocratie s'organise, se construit, s'approfondit : grâce à l'octroi de droits politiques qui permettent de prendre part à l'élaboration commune des lois et des institutions, grâce à des élections libres et au suffrage universel, grâce aux mécanismes de contrôle des pouvoirs propres à un État de droit, grâce à une presse libre et indépendante, grâce enfin à des citoyens actifs et à un société civile ouverte et dynamique. L'UNESCO est ainsi particulièrement investie dans la promotion de la citoyenneté et travaille en étroite coopération avec de nombreux partenaires de la société civile.

L'un des traits caractéristiques de l'esprit démocratique, c'est la conviction que l'on obtient davantage par le dialogue, la concertation et la médiation que par la contrainte et l'arbitraire : en somme, que le droit doit prévaloir sur la force. L'idéal démocratique est ainsi inséparable d'une volonté de résolution pacifique des conflits, d'une aspiration à la paix. Et l'UNESCO porte cette aspiration comme un étendard.

L'idéal démocratique est une incitation à travailler sans relâche pour davantage d'égalité, de liberté, de justice. Droit à une éducation de qualité pour tous, droit à l'information, droit à des conditions de vie dignes, à un environnement sain, à un emploi décent... L'Agenda 2030 pour un développement durable des Nations Unies est à ce titre la déclinaison de cet idéal qui s'approfondit sans cesse en fonction des nouveaux défis qui se posent à chaque nouvelle génération et qui s'annoncent de grande ampleur en ce début de XXIe siècle.

Cette Journée internationale est l'occasion, particulièrement en cette année anniversaire de la *Déclaration universelle*, de faire le point sur les avancées de l'idéal démocratique à travers le monde, et sur le respect des libertés et des droits fondamentaux. Ensemble, mobilisons-nous afin que la promesse de paix et de justice que porte la démocratie soit tenue.